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     离开香港已有一个多月了，我时常怀念起在城大的日子，回味着 28 天里相

对单一而充实的生活，尤其刚回北京那几天我总感觉还在城大校园里。虽然只有

短短一月，访学生活对我的影响可能是长期而深远的，让我在东西交融、以中国

为主要研究对象的城大传播系，不仅学习了各位学者的严谨，也感受到和我之前

印象不同的香港，领略了香港高楼大厦背后生活化的一面。 

    一、抵达城大 

刚接到被 2018 年香港城市大学青年学者访学计划的消息，先是一阵激动，

因为我此前已申请三次。接着是曲折的请假和办理手续的过程，校内请假手续虽

然出一些波折，但最终在春节离京前一天（2018 年 2 月 14 日）顺利收到 2 月 26

日赴港电子签证。 

2 月 26 日，当我按照程度老师详细的邮件通知穿过又一城找城大的时候，我

有辗转找不到城大校门，一问才知道，出了又一城就是城大了。第二天下午，传

播系 Kitty 老师、程度老师已精心安排好我们的报到和参观，实地体验了一下传

播系所在的亚洲创意媒体业的焦点地标——创意媒体大楼。之后传播系李金铨老

师、李喜根老师和何舟老师、Kitty 老师、程度老师等均参加欢迎晚宴。除李喜根

老师，李金铨老师和何舟老师我以前只是在读论著的时候“见”过，晚饭过后，李

金铨老师请我们看经典影片《霸王别姬》，以此作为我们访学生涯的开始。 



 

（欢迎晚宴） 

 

二、学术分享和 Seminar 

在城大传播系访学一个重要的形式就是传播系老师与我们多友进行学术分

享。李金铨老师早在我们启程前即在我们二月多友微信群中发了给我们做学术分

享要用到的论文等，好让我们提前预习！李老师以他写的一篇文章《建制内的多

元主义》及其批注为例，强调抽象阶梯在学术研究中的重要作用，要在抽象阶梯

中上下自如，能上能下，从具体到一般，从一般到具体，不可只在抽象名词打转

（下不来），也不可停留在具体层次（上不去）。李老师强调一定要找一个具有理

论意义的具体问题，好的问题就像八爪鱼，每个爪子都可以触及理论，如研究母

系社会没意思，但如果上升到权力分配就很有意思，要从特殊性回答共性问题，

从特殊性反映普遍性。他勉励从最熟悉的身边问题开始，一定要研究你感兴趣的、

有意义的研究。他强调任何一个研究，要力求几句话就能说清楚，在写文章之前

最好能用两句话概括出要做的研究。写文章通常不要从第一句开始写，从拦腰开

始写。对于学习的过程，李老师建议我们找几本感兴趣的书，反复读，潜移默化，

技术问题很容易学，境界问题一定是潜移默化，建议我们多看其他学科的。最后，



李老师告诫大家不能太功利，以慢为快！分享讨论过后已是中午 12 点多，李老

师和我们吃饭后，又带我们登上媒体创意大楼最高层露台聊天欣赏楼下全景。  

除了学术分享，访学期间我们旁听了李金铨老师给博士生上的课 Social 

Science Research Workshop，课上李老师让我们多友和班上同学相互介绍之后，李

老师用“同是天涯沦落人”希望多友和博士生今后成为学术上的朋友，在城大以

后的交流中，我也认识了多位在城大传播系读博的同学。有次听课结束后，李老

师邀请我们去他办公室聊，从两点多一直聊到六点。李老师谈到了城大传播系创

系以来的历程、多友的来历等等，他还提到自己能记住、叫出每一位多友的名字！

他的办公室藏书很多，给我们推荐了好几本，让我们拿回去看。他说这些书大多

从美国邮寄过来的，有的伴随他几十年了，每一本书可能都有一段回忆，很有感

情，但在他 6 月退休后他准备捐给城大图书馆，言谈间透露出李老师对城大、传

播系的感情、对多友的真心关爱！ 

祝建华老师开场分享他这些年推动的计算传播学，向我们详细介绍了计算传

播学的起源和发展。祝老师提到计算传播学对传播学的两大贡献：受众和效果，

数据挖掘主要用于分析 structure、content、usage 等，这其中，祝老师首先强调理

论的重要性，“算法是入场券，很重要；数据是故事，更重要；理论是灵魂，最

重要”。祝老师还不忘分享会上的承诺，上周将分享中提到的文献更新后发给了

我们。除了学术分享，我还参加了祝老师组织的一次实验室组会，组会结束后的

午餐学术分享上，祝老师分享了他在美国求学、任教、后来香港任教的历程。他

提醒我们，考查一个学者是否有潜力的重要指标就是他是否总是在做重复性工作，

或者说只是一直在做数量上的累计。用统计术语说，这个节点是一个学者在评完

tennure 三年后的发表与之前是否有显著差异？如有显著提高，说明该学者有潜

力，在力求做不一样的事。他还结合自身经历聊到论文发表与写作，指出年轻学

者要看长远不看眼前等等议题。我们一直聊到下午 3 点多，听着祝老师认真投入

的聊学术，仿佛又回到大约十年前他在内地举行传播量化工作坊时与学员联谊的

场景，时过境迁，不改变的是祝老师的帅气、对学术研究的执着兴趣以及他永远

年轻的心态。虽隔几年未见祝老师，这次在香港一见如故很亲切，他能如数家珍

的回忆起几年前的细节，让我惊叹他的超强记忆力！ 

李喜根老师以谈心的方式，以他自己的亲身经历与我们多友分享了他的学术



研究体会，他特别强调做研究一定要创新，所谓创新就是要做到 creative, 

innovative 和 imaginative，要敢于说别人未说过的话，回答别人未回答的问题，

即全世界都没有回答的问题。当然，做到这点很难，但需要向这个方向努力，要

敢于质疑权威，只有这样，学术研究才可能进步。难能可贵的是，李老师虽然特

别繁忙，还经常约我去他办公室聊我们此前已开始的研究，并将他正在做的一些

研究打印出来与我分享。在他的指导下，我完成一篇论文的修改（也是申请城大

访学项目时的计划），投给 4 月 1 日截稿的 AEJMC。李老师特别认真负责，我还

在去香港前，他多次详细批注修改我发给他论文，还几次从香港用微信语音联系

我，指导我论文修改。 

学术分享大餐的形式和内容均非常丰富，沈菲老师跟我们详细介绍了城大传

播系的历史、现状以及我们访学注意事项，之后还请我们去他家中吃饭等；假芝

云老师、小林老师、Marko 老师、蒋莉老师和林宛莹老师重点与我们分享正在做

的研究以及其中的经验，这些研究以定量研究为主，侧重政治传播，这也是城大

传播系的研究重点；李宇宏老师则结合她带学生拍纪录片的经历，谈谈纪录片制

作中的酸甜苦辣，并送我们每人一套纪录片光盘；梁励敏老师作为压轴，与我们

分享了 Media events as ritual, strategy, and deliberation，从文化视角结合北京奥运

详细分析 media events 的研究历程；另外，我们还参加了系里的三场学术 Seminar。 

 

三、“又一城大学” 

香港城市大学紧靠又一城，有网友戏称又一城大学。又一城是一个位于香港

九龙塘的大型购物商场及写字楼大厦，我们这批多友被安排在张永珍学人楼（学

术交流中心），生活极其方便。出学术交流中心，向右几十米即可去又一城购物，

向左几十米即到图书馆，这两处也是我在城大期间除宿舍外，待时间最长的地方。

城大的图书馆虽然不算很大，但藏书很多，布局也很精致，里面的传播学中英文

著作都非常丰富，香港作为东西方交接的优势在图书馆中完全体现出来。 

又一城共 7 层，是香港一大型购物商场，有名目繁多的商铺、饭店，还有电

影院、溜冰场和超市，下面是九龙塘地铁站。李金铨老师怕我们生活太乏味，亲

自带我们去又一城 Taste 超市选购红酒，两次到我们住的宿舍和大家畅饮夜谈。

李老师和我们无所不聊，从著名学者、新闻人的趣闻轶事到他自己在台湾、美国



和香港求学任教的经历、到日常生活、旅行经历等等，我们听的很入迷，不知不

觉每次都聊到夜里 11 点多，我们实在不忍心李老师睡得太晚，才提醒他回家休

息。我们六位多友每次和李老师聊到他家楼下后，才言犹未尽回到宿舍。李老师

非常愿意和我们交心，谈学术研究的体会、经验，他强调耳闻目染、走走看看和

交流聊天等对学术研究潜移默化的作用。 

 

四、香港游记 

我觉得香港城大访学叫做游学可能更恰当，李金铨老师也建议我们多走走，

我们二月党的微信群名称“餐叙技术交流⼩组”也有此意（后因未时间紧未买油

盐酱醋，没有在宿舍做饭）。由于周一到周五通常系里都有安排，我们一般安排

在周六日外出，在财务大臣楚亚杰老师和导游小周（周睿鸣老师）的策划带领下

顺利实现旅游计划。第一个旅游地是李金铨老师推荐的⻰脊⼭，徒步途中发现山

峦不断高低起伏，远看犹如山上一条飞龙露出的骨脊，故得此名，一路上可欣赏

南中国海、石澳、大浪湾等海景，怪不得网上称龙脊山是亚洲最佳市区远足径；

东坝水库有我见过的最蓝的水，旁边的联合国教科文组织世界地质公园，展现了

香港几亿年的地质历史，其规模和岩石特征皆属世界罕见，西贡的海鲜非常新鲜，

价格也很合理；网上有说法，说如果在香港只能去一个地方游览，那就是太平山

顶，汤璇老师、王梓懿老师和我三人乘坐山顶缆车（楚亚杰、甄巍然和周睿鸣老

师第一批登的），登上太平山顶，整个香港一览无余；这些景观打破了我以前对

香港的认识，香港除了有高楼大厦、金融中心外，在香港璀璨的霓虹灯外，还有

丰富的自然景观。由于在办通行证的时候顺带办了澳门签证，楚亚杰老师、甄巍

然老师和我找个周日去了趟澳门，澳门虽小，但很精致、宜人，还赶上了今年的

澳门文学节，听了当代杰出美国亚裔诗人李立扬的一场讲座。正式访学的最后一

天下午我们被安排去 TVB 实地参观， TVB 比我想象的要小，但他们的工作效

率真很高。 



 

（徒步龙脊山） 

 

（置身地质公园） 



 

（参观 TVB） 

如果说短短一个月在知识上能学多少很难，但这种耳闻目染的收获是潜移默

化的，我想这也是李金铨老师的一个本意。通过吃吃喝喝、走走玩玩，我们六位

多友也结下难得友谊，多年回想起来，这将是一段难忘的学术经历。 

 

五、后记 

快乐的日子过得总是很快，一转眼就到了说再见的时候了。临行前一天（3 月

24 日），我们六位多友晚餐聚后又去买了李金铨老师带我们买的红酒，因第二天

一早有四位要乘机返回，不敢多饮，只买一瓶。但临别之际大家要说的话很多，

从工作到家庭无所不谈，酒逢知己千杯少，一会就喝完了，就又去买了两瓶，聊

到深夜，感觉还没喝好，只是这时超市已关门买不到酒了。大约聊到深夜两三点，

我们和衣而睡躺了几个小时，早晨约六点就起床赶回去的飞机了。 

在回京的飞机上，我一直在回想着在香港的短短一月留给我的痕迹。到香港

的那天仿佛就在昨日，感触很多，除了上述提及的游学经历，香港城大传播系的

团队工作效率给我留下了深刻的印象。该系只有 15 位教师，短短十几年已跻身

传播学 2017-2018 年 QS 排名第 27 位，取得如此骄人的成绩，离不开各位老师

的投入和付出，他们热爱自己的工作，同事间和睦相处。教学秘书尽职尽责，具



有强烈的服务意识，团队工作效率很高。与大陆比，香港城大传播系教师基本毕

业于美国名校，学术研究规范，值得我们学习；但与我们在美国访学相比，我们

更舒适，传播系所有老师对我们很亲切，与我们进行学术分享的每位老师都精心

准备，让我心存感激……伴随着这些思绪，飞机到达首都国际机场，开启了忙碌

的新学期生活，但这一个月经历的那些人那些事永远留在我心中！ 

 

苏林森 

2018 年 5 月 1 日于北京 

 


